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Un grupo de investigadores ha 
identificado el primer biomarca-
dor que permite detectar la neuro-
patología subyacente en la de-
mencia frontotemporal (DFT) y 

diferenciar las dos proteínas que se 
acumulan en el cerebro en esta en-
fermedad. El actor Bruce Willis pa-
dece demencia frontotemporal, 
enfermedad que se caracteriza por 
un cambio de personalidad pro-
gresiva, La persona se aísla social-
mente y se muestra frío y distante 
con sus seres queridos.  

El estudio ha estado liderado 
desde el Deutsches Zentrum für 
Neurodegenerative Erkrankun-
gen (DZNE) y ha contado con la 
participación de investigadores 
del grupo de Neurobiología de las 
Demencias y la Unidad de Memo-
ria del Instituto de Investigación 
de Sant Pau. El estudio abre nue-

vas vías para el diagnóstico dife-
rencial respecto a otras patologías 
neurodegenerativas, como la es-
clerosis lateral amiotrófica (ELA) 
y la parálisis supranuclear pro-
gresiva (PSP), lo que supone un 
paso adelante en la clasificación 
de los pacientes. 

 El investigador del grupo de 
Neurobiología de las Demencias y 
la Unidad de Memoria del IR Sant 
Pau, el doctor Oriol Dols-Icardo, 
destacó que disponer de biomar-
cadores no invasivos era una nece-
sidad urgente, porque hasta ahora 
solo después de muerte se podía 
saber cuál de las dos proteínas se 
estaba acumulando en el cerebro. 
Ahora, con este biomarcador, pue-
den diferenciarse las proteínas en 
vida con una analítica de sangre y 
una precisión diagnóstica superior 
al 90%, explicó Dols-Icardo. nBruce Willis

Firma

Identificado un primer marcador 
de la demencia frontotemporal

La enfermedad, que padece el actor Bruce Willis, se caracteriza por 

un cambio de personalidad progresivo y un aislamiento social.

Estudio científico 

EL PERIÓDICO 
Barcelona

Los narcos que iban en la lancha 
que embistió y mató a dos guardias 
civiles el pasado 9 de febrero en 
Barbate (Cádiz) llevaban una cá-
mara GoPro con la que grabaron el 
ataque, según ha sabido el canal de 
investigación y sucesos de Prensa 
Ibérica. El piloto de esa narcolan-
cha, un ciudadano marroquí lla-
mado Karim, huyó hacia su país esa 
misma noche y se ocultó allí, don-
de continúa. 

Los guardias civiles Miguel Án-
gel González y David Pérez murie-
ron en el abordaje que les hizo Ka-
rim desde su embarcación, una 
narcolancha que se había refugia-
do, como otras, en el puerto de Bar-
bate. Los guardias se echaron al 
agua en una modesta zodiac para 
tratar de detenerlos. 

Varias grabaciones muestran 
cómo los narcos se burlaban de 
ellos, los acosaban y, finalmente, la 
narcolancha pilotada por Karim les 
embestía. 

Las investigaciones han descu-
bierto ahora que los propios asesi-
nos, los que viajaban en la narco-
lancha pilotada por Karim, lleva-
ban también una cámara GoPro 
con la que habrían grabado, al me-
nos, las burlas y acometidas ante-

riores al abordaje y también el asal-
to a los guardias, con el fin, según 
las fuentes consultadas por este 
medio, de difundirlas entre grupos 
de narcos y burlarse de los guardias. 

Desde entonces, la Guardia Civil 
trata de detener a Karim, avezado 
narco piloto y sobrino de un hom-

bre apodado Pus Pus y vinculado al 
narcotráfico en Ceuta y la Costa del 
Sol, según fuentes policiales. La se-
mana pasada estuvo a punto de 
fructificar una de las vías abiertas 
para que Karim se entregara o fue-
ra entregado, pero la operación se 
frustró en el último momento. 

Además de las negociaciones 
con Marruecos, en la resolución del 
caso juega un papel importante el 
tío –y jefe– de Karim que, según 
fuentes policiales, posee varias 
propiedades en la Costa del Sol, 
barcos y un yate con base habitual 
en Puerto Banús. Pus Pus es, quizá la 

única persona capaz de convencer 
a su sobrino de que cruce la fronte-
ra y regrese a España. 

Dos clanes de narcos rivales de 
Pus Pus, el tío del asesino huido, se 
han ofrecido a los investigadores 
para «colaborar» en la resolución 
del crimen de los guardias civiles 

Colaboración 

Este medio ha podido saber que, 
además, al menos dos clanes de 
narcotraficantes han hecho llegar a 
los investigadores mensajes en los 
que se ofrecen a «colaborar» en la 
resolución del caso. Todo indica 
que no sería una colaboración de-
sinteresada. 

Lo que sí han determinado ya los 
investigadores es la narcolancha 
con la que se cometió el crimen de 
los dos guardias civiles. Ya está en 
su poder y está siendo analizada en 

busca de pruebas y restos de ADN. 
Es una embarcación que fue halla-
da el pasado mes de febrero en el 
muelle de Mazagón (Huelva). 

La tesis policial es que Karim re-
gresó con ella a Marruecos la noche 
del doble crimen y que su organi-
zación la empleó con otro piloto 
para llevar hachís a Huelva en las 
semanas siguientes. 

El día siguiente del ataque fue-
ron detenidas ocho personas. Seis 
de ellas continúan en prisión. Son 
Kiko El Cabra, piloto de otra narco-
lancha que estaba en el muelle de 
Barbate la noche del doble asesina-
to, y cinco de los tripulantes que lo 
acompañaban, pero las pesquisas 
ya han descartado que fueran ellos 
quienes embistieron y mataron a 
los guardias civiles. n

Los asesinos de los guardias civiles 
de Barbate filmaron el crimen

Los narcos que iban en la lancha que embistió a la zodiac de los agentes llevaban una cámara 

GoPro con la que grabaron el ataque. El piloto huyó hacia Marruecos, donde sigue oculto.

Investigación 

LUIS RENDUELES 
Madrid

Manifestación por la muerte de los dos guardia civiles y en apoyo de los supervivientes de la lancha.

Pepe Torres / Efe

La embarcación 
 con la que se 
cometió el crimen 
se está analizando 
en busca de pruebas
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La inteligencia artifi cial 
revoluciona el uso del 
diagnóstico por imagen

R. Bonilla. MADRID

La Inteligencia Artifi cial (IA) hace 
tiempo que dejó de ser un concep-
to del futuro para convertirse en 
una herramienta del presente, so-
bre todo en el mundo de la Medi-
cina. No es para menos, pues abre 
una inmensa ventana de oportu-
nidades en campos, por ejemplo, 
como el diagnóstico por imagen, 
donde supone una gran revolu-
ción en todos los sentidos. 

«Estamos hablando de IA apli-
cada a la imagen médica, es decir, 
resonancia, TAC, mamografía, 
placas de rayos X... En estos casos 
las ventajas resultan numerosas, 
ya que la IA ayuda al radiólogo a 
hacer un mejor diagnóstico de los 
pacientes y de forma mucho más 
ágil, pues reduce la carga de tareas 
automatizadas que le llevan mu-
cho tiempo y en las que el 
profesional no aporta valor 
añadido. Esto resulta deter-
minante, ya que así el pro-
fesional puede dedicar su 
esfuerzo a tareas más im-
portantes y, de esta manera, 
tomar mejores decisiones y 
con una mayor seguridad 
para el paciente, pues foca-
liza su conocimiento con 
miles de  datos a su dispo-
sición», explica Alfonso 
Martínez, director general 
de Incepto en España. «Es-
tas soluciones suponen un 
avance signifi cativo para el 
profesional sanitario, que 
nunca deja de ser necesa-
rio. Todo lo contrario, pues 
su criterio y conocimiento 
son esenciales, pero sí aumenta su 
productividad, con diagnósticos 
más precisos en menor tiempo. Es 
como tener un asistente de con-
ducción en cada trabajo, lo que 
hace que el médico sea mucho 
más efi ciente y sin errores en ta-
reas automatizadas», añade Gorka 
Gallardo, CEO de Raindance.

De esta manera, el benefi cio es 
triple: «Hay un impacto positivo 
en el paciente, porque recibe un 
mejor diagnóstico con menos 
tiempos de espera; en el profesio-

►Raindance distribuye la tecnología de Incepto con hasta 25 
algoritmos, desde ictus hasta embolia pulmonar o cáncer de mama

nal, porque tiene una ayuda muy 
potente para llegar hasta a ese 
diagnóstico en menor tiempo, 
proporcionando informes preli-
minares de radiología que solo 
deberán ser revisados por el radió-
logo responsable, lo que le permi-
te dedicarse más a la asistencia, y 
para el sistema sanitario, pues  las 
organizaciones pueden gestionar 
y organizar mejor sus recursos», 
insiste Martínez.

Ya en la práctica real
Esas ventajas ya son reales, pues 
esta teoría resulta fácilmente 
adaptada a la práctica gracias a 
que la plataforma de inteligencia 
artifi cial aplicada al diagnóstico 
por imagen Incepto Medical y la 
compañía especializada en digi-
talización y automatización de 
procesos Raindance han alcanza-
do un acuerdo estratégico para 

CEDIDAS

bajar con estos algoritmos, sino 
que se paga por uso en función 
del número de estudios, cual-
quier hospital o centro sanitario 
puede empezar a usar esta nueva 
tecnología en cuestión de sema-
nas», asegura Martínez.

La fuerza de ventas de la distri-
buidora de tecnología sanitaria 
Cardiva, compañía que forma par-
te del proyecto Raindance, cola-
bora en la comercialización de 
toda la plataforma de Incepto, so-
bre todo, enfocada en las áreas de 

acercar a las organizaciones sani-
tarias de España el uso de la IA en 
imagen médica. 

En concreto, Raindance ha co-
menzado a distribuir la tecnología 
de Incepto en nuestro país con 
hasta 25 algoritmos que cubren 
desde ictus, embolia pulmonar, 
ecografía cardiaca o aneurisma de 
aorta, hasta cáncer de mama o de 
próstata. «Probablemente los re-
lacionados con el cáncer y las en-
fermedades cardiovasculares son 
los que más impacto tienen en el 
paciente, pues ayudan a diagnos-
ticar a tiempo o con mayor segu-
ridad patologías muy recurrentes 
o que ponen en serio riesgo la sa-
lud de las personas. Sin embargo, 
también son muy útiles en centros 
especializados en traumatología, 
donde el diagnóstico por imagen 
es una herramienta básica», deta-
lla Gallardo.

Tras más de 10 millones de 
imágenes analizadas, Incepto 
está transformando la manera en 
que se aborda la interpretación 
de la imagen médica. Con más de 
100.000 personas atendidas cada 
mes, otorga una gran ayuda diag-
nóstica a profesionales y pacien-
tes. «Con una formación sencilla 
a los profesionales y sin necesi-
dad de una gran inversión econó-
mica, porque todos los datos se 
guardan en la nube y no se requie-
ren aparatos específi cos para tra-

El benefi cio es triple 

porque ayuda al 

médico, al paciente   

y a la efi ciencia del 

sistema sanitario

Alfonso Martínez y 

Gorka Gallardo 

durante la fi rma del 

acuerdo

Cirugía Vascular, Cardiología In-
tervencionista, Neurorradiología, 
Radiología Intervencionista y 
Traumatología.

Parece obvio que la IA es un tren 
al que hay que subirse. Los exper-
tos lo tienen claro: «Estamos al 
comienzo de una gran ola que en 
cinco o diez años bañará todo.  En 
menos de una década todos los 
pacientes seremos diagnosticados 
con la ayuda de un algoritmo por-
que los benefi cios son abrumado-
res», avanza Gallardo. 

Detalle de algunas imágenes empleadas por la plataforma
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Leonor García 

Ya se sabe que las listas de espera 
desesperan. Pero en concreto las 
de Neurología están entre las que 
tienen más demoras en Málaga. 
Un análisis comparativo con una 
provincia equivalente, como es Se-
villa, arroja resultados demoledo-
res. Mientras en el Hospital Virgen 
del Rocío la demora media para 
una cita es de un mes (29 días), en 
el Regional de Málaga la tardanza 
para una consulta externa de esta 
especialidad es de tres meses (88 
días) y en el Clínico se prolonga a 
ocho (244 días). Así se desprende 
de los últimos datos sobre listas de 
espera facilitados por el Servicio 
Andaluz de Salud (SAS) corres-
pondientes a junio pasado y que 
pueden consultarse en su página 
web. Incluso, respecto a Málaga, 
estos números han mejorado, por-
que en diciembre, la demora era 
de cinco meses en el Regional y de 
nueve en el Clínico. 

Sin pretender agitar el discur-

so del agravio comparativo res-
pecto a Sevilla, está claro que los 
números dan la razón a la reite-
rada queja de los neurólogos de 
Málaga respecto a la “inequidad 
territorial” y el desequilibrio en-
tre provincias en la asistencia. 

El problema radica en el défi-
cit de estos profesionales. Según 
la Federación Europea de Socie-
dades de Neurología (EFNS en 

inglés) son necesarios cinco neu-
rólogos por cada 100.000 habi-
tantes. De acuerdo a datos facili-
tados recientemente por el Sin-
dicato Médico de Málaga 
(SMM), la ratio de España ya es 
deficitaria puesto que asciende a 
4,5. La de Andalucía lo es aún 
más puesto que se sitúa en 2,7 y 
la de Málaga es todavía peor, con 
2,3. Es decir que la ratio mala-

gueña es la mitad de la recomen-
dada por la EFNS. A nivel provin-
cial debería haber 85 neurólogos 
y sin embargo en la sanidad pú-
blica no llegan al medio cente-
nar: 26 en el Regional y 21 en el 
Clínico.  

 La peor situación con las listas 
de espera en Neurología en la 
provincia se registran en el hos-
pital de Teatinos. La demora me-

dia de 244 días para una cita con 
estos especialistas en el Clínico 
multiplica por ocho la de 29 jor-
nadas que tiene el Virgen del Ro-
cío. Este hospital es el tercero de 
Andalucía con más tiempo de es-
pera, después del de Jaén –que 
según las cifras del SAS acumula 
461 días– y del Juan Ramón Ji-
ménez, de Huelva –donde alcan-
zan de media los 263 días–.  

Además, de los 9.482 pacien-
tes que el Clínico tiene en lista de 
espera para una cita con el neu-

rólogo, 8.016 (el 85%) superan 
los 60 días de demora. Este cen-
tro sanitario es el que atiende a 
los pacientes de la parte oeste de 
la capital, toda la Costa del Sol 
occidental –la más poblada de la 
provincia–, el Valle del Guadal-
horce y la Serranía de Ronda. 
Ellos son los grandes perjudica-
dos de las tardanzas en la asisten-
cia de esta especialidad.   

El Regional está mejor que el 
Clínico, pero peor que el Virgen 
del Rocío. El hospital de la Aveni-
da Carlos Haya tiene una demo-
ra media de 88 días, el triple que 
las 29 jornadas que aguardan los 
enfermos del centro sanitario se-
villano. De los 3.652 pacientes en 
lista de espera de Neurología del 
Regional –a fecha 28 de junio, se-
gún los últimos datos publicados 
por el SAS–, 2.198 (el 60%) espe-
ran más de 60 días.  

En total, en la sanidad pública 
sevillana, la lista de espera as-
ciende a 4.031 pacientes pen-
dientes de una cita con el neuró-
logo (1.230 del Virgen del Rocío, 
2.633 del Virgen de Valme y 168 
del Virgen Macarena). En Mála-
ga suman 13.287 enfermos, tres 
veces más (9.482 del Clínico, 
3.652 del Regional y 153 del co-
marcal de Ronda”. 

La demora para el neurólogo en 
Sevilla es un mes, en el Regional  
tres y en el Clínico ocho
l El hospital de Teatinos es el tercero de la comunidad autónoma 
andaluza que más tarda para una consulta  de esta especialidad

M. H. 

Profesionales de la Unidad de Ictus del Clínico con una paciente. 

L. García 

“La falta de neurólogos en la pro-
vincia de Málaga es escandalo-
sa”. Es la opinión del presidente 
de Málaga Accesible, Alfredo de 
Pablos. Esta organización –que 
aglutina a más de medio cente-
nar de asociaciones de pacien-
tes– tiene intención de dialogar 
con la Administración sanitaria 
para que se mejoren los recursos 
de la provincia para la especiali-
dad, pero advierte que si no hay 
respuestas, no descartan movili-
zaciones.  

Recientemente, mantuvieron 
una reunión a nivel provincial pa-
ra abordar la situación. Pero De Pa-
blos apunta que “la solución no es-
tá en Málaga, sino en Sevilla”. Es 
decir, en el Servicio Andaluz de Sa-
lud (SAS). Recuerda el responsa-
ble de la asociación que “las vícti-
mas de estas demoras son los pa-
cientes” y que muchas patologías 
neurológicas generan dependen-
cia, de manera que no sólo supo-
nen un mazazo y un problema pa-
ra el propio enfermo sino para to-
do su entorno familiar. “Son enfer-
medades que afectan a la persona 
concreta y a toda su familia porque 
suelen generar problemas socia-
les”, sostiene.  

De Pablos critica la “inequidad” 
en los tiempos de las listas espera. 
“El código postal perjudica más a 
los que están en la zona del Clíni-

co que soportan mayores listas de 
espera”, señala. No obstante, pre-
cisa que –más allá de los desequi-
librios territoriales– el déficit de 
estos especialistas es generaliza-
do. Afirma también que “en el Vir-
gen del Rocío o el Virgen Macare-
na hay más neurólogos y por eso 
la lista de espera es menor”.  

De Pablos hace hincapié en un 
argumento en el que también in-
sisten los profesionales: con una 
población cada vez más envejeci-
da, las patologías neurológicas 
van en aumento. De modo que las 
necesidades asistenciales no son 
las mismas que hace medio siglo.  

Y no sólo eso, los neurólogos 
también tienen más trabajo por-
que en la actualidad disponen de 
tratamientos que antes no exis-
tían. De manera que ahora suman 
más pacientes no sólo por las pato-

logías neurodegenerativas pro-
pias de la edad más avanzada de la 
población, sino también de las ma-
yores respuestas terapéuticas de la 
especialidad. Parkinson, alzhei-
mer, demencias vasculares, ictus, 
esclerosis, cefaleas, migrañas, epi-
lepsias y diversas patologías neu-
rodegenerativas forman la larga 
lista de dolencias atendidas por es-
tos profesionales.  

Además del déficit de facultati-
vos, la especialidad tiene otro pro-
blema: no existe en los hospitales 
comarcales (En la provincia, sólo 
está en el Ronda y es sólo un neu-
rólogo). Ello obliga a veces a per-
sonas con discapacidad o depen-
dencia a trasladarse a la capital. El 
Hospital Costa del Sol tiene previs-
ta la incorporación de la especiali-
dad, pero ésta va vinculada a su 
ampliación, que sigue pendiente.  

“La falta de neurólogos en Málaga es escandalosa”
Una asociación de 
pacientes no descarta 
movilizaciones si no 
mejoran los recursos

M. H. 

Alfredo de Pablos. 

La ratio de neurólogos 
en Málaga es la mitad 
de la recomendada        
por la EFNS
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Leonor García 

Ya se sabe que las listas de espera 
desesperan. Pero en concreto las 
de Neurología están entre las que 
tienen más demoras en Málaga. 
Un análisis comparativo con una 
provincia equivalente, como es Se-
villa, arroja resultados demoledo-
res. Mientras en el Hospital Virgen 
del Rocío la demora media para 
una cita es de un mes (29 días), en 
el Regional de Málaga la tardanza 
para una consulta externa de esta 
especialidad es de tres meses (88 
días) y en el Clínico se prolonga a 
ocho (244 días). Así se desprende 
de los últimos datos sobre listas de 
espera facilitados por el Servicio 
Andaluz de Salud (SAS) corres-
pondientes a junio pasado y que 
pueden consultarse en su página 
web. Incluso, respecto a Málaga, 
estos números han mejorado, por-
que en diciembre, la demora era 
de cinco meses en el Regional y de 
nueve en el Clínico. 

Sin pretender agitar el discur-

so del agravio comparativo res-
pecto a Sevilla, está claro que los 
números dan la razón a la reite-
rada queja de los neurólogos de 
Málaga respecto a la “inequidad 
territorial” y el desequilibrio en-
tre provincias en la asistencia. 

El problema radica en el défi-
cit de estos profesionales. Según 
la Federación Europea de Socie-
dades de Neurología (EFNS en 

inglés) son necesarios cinco neu-
rólogos por cada 100.000 habi-
tantes. De acuerdo a datos facili-
tados recientemente por el Sin-
dicato Médico de Málaga 
(SMM), la ratio de España ya es 
deficitaria puesto que asciende a 
4,5. La de Andalucía lo es aún 
más puesto que se sitúa en 2,7 y 
la de Málaga es todavía peor, con 
2,3. Es decir que la ratio mala-

gueña es la mitad de la recomen-
dada por la EFNS. A nivel provin-
cial debería haber 85 neurólogos 
y sin embargo en la sanidad pú-
blica no llegan al medio cente-
nar: 26 en el Regional y 21 en el 
Clínico.  

 La peor situación con las listas 
de espera en Neurología en la 
provincia se registran en el hos-
pital de Teatinos. La demora me-

dia de 244 días para una cita con 
estos especialistas en el Clínico 
multiplica por ocho la de 29 jor-
nadas que tiene el Virgen del Ro-
cío. Este hospital es el tercero de 
Andalucía con más tiempo de es-
pera, después del de Jaén –que 
según las cifras del SAS acumula 
461 días– y del Juan Ramón Ji-
ménez, de Huelva –donde alcan-
zan de media los 263 días–.  

Además, de los 9.482 pacien-
tes que el Clínico tiene en lista de 
espera para una cita con el neu-

rólogo, 8.016 (el 85%) superan 
los 60 días de demora. Este cen-
tro sanitario es el que atiende a 
los pacientes de la parte oeste de 
la capital, toda la Costa del Sol 
occidental –la más poblada de la 
provincia–, el Valle del Guadal-
horce y la Serranía de Ronda. 
Ellos son los grandes perjudica-
dos de las tardanzas en la asisten-
cia de esta especialidad.   

El Regional está mejor que el 
Clínico, pero peor que el Virgen 
del Rocío. El hospital de la Aveni-
da Carlos Haya tiene una demo-
ra media de 88 días, el triple que 
las 29 jornadas que aguardan los 
enfermos del centro sanitario se-
villano. De los 3.652 pacientes en 
lista de espera de Neurología del 
Regional –a fecha 28 de junio, se-
gún los últimos datos publicados 
por el SAS–, 2.198 (el 60%) espe-
ran más de 60 días.  

En total, en la sanidad pública 
sevillana, la lista de espera as-
ciende a 4.031 pacientes pen-
dientes de una cita con el neuró-
logo (1.230 del Virgen del Rocío, 
2.633 del Virgen de Valme y 168 
del Virgen Macarena). En Mála-
ga suman 13.287 enfermos, tres 
veces más (9.482 del Clínico, 
3.652 del Regional y 153 del co-
marcal de Ronda”. 

La demora para el neurólogo en 
Sevilla es un mes, en el Regional  
tres y en el Clínico ocho
l El hospital de Teatinos es el tercero de la comunidad autónoma 
andaluza que más tarda para una consulta  de esta especialidad

M. H. 

Profesionales de la Unidad de Ictus del Clínico con una paciente. 

L. García 

“La falta de neurólogos en la pro-
vincia de Málaga es escandalo-
sa”. Es la opinión del presidente 
de Málaga Accesible, Alfredo de 
Pablos. Esta organización –que 
aglutina a más de medio cente-
nar de asociaciones de pacien-
tes– tiene intención de dialogar 
con la Administración sanitaria 
para que se mejoren los recursos 
de la provincia para la especiali-
dad, pero advierte que si no hay 
respuestas, no descartan movili-
zaciones.  

Recientemente, mantuvieron 
una reunión a nivel provincial pa-
ra abordar la situación. Pero De Pa-
blos apunta que “la solución no es-
tá en Málaga, sino en Sevilla”. Es 
decir, en el Servicio Andaluz de Sa-
lud (SAS). Recuerda el responsa-
ble de la asociación que “las vícti-
mas de estas demoras son los pa-
cientes” y que muchas patologías 
neurológicas generan dependen-
cia, de manera que no sólo supo-
nen un mazazo y un problema pa-
ra el propio enfermo sino para to-
do su entorno familiar. “Son enfer-
medades que afectan a la persona 
concreta y a toda su familia porque 
suelen generar problemas socia-
les”, sostiene.  

De Pablos critica la “inequidad” 
en los tiempos de las listas espera. 
“El código postal perjudica más a 
los que están en la zona del Clíni-

co que soportan mayores listas de 
espera”, señala. No obstante, pre-
cisa que –más allá de los desequi-
librios territoriales– el déficit de 
estos especialistas es generaliza-
do. Afirma también que “en el Vir-
gen del Rocío o el Virgen Macare-
na hay más neurólogos y por eso 
la lista de espera es menor”.  

De Pablos hace hincapié en un 
argumento en el que también in-
sisten los profesionales: con una 
población cada vez más envejeci-
da, las patologías neurológicas 
van en aumento. De modo que las 
necesidades asistenciales no son 
las mismas que hace medio siglo.  

Y no sólo eso, los neurólogos 
también tienen más trabajo por-
que en la actualidad disponen de 
tratamientos que antes no exis-
tían. De manera que ahora suman 
más pacientes no sólo por las pato-

logías neurodegenerativas pro-
pias de la edad más avanzada de la 
población, sino también de las ma-
yores respuestas terapéuticas de la 
especialidad. Parkinson, alzhei-
mer, demencias vasculares, ictus, 
esclerosis, cefaleas, migrañas, epi-
lepsias y diversas patologías neu-
rodegenerativas forman la larga 
lista de dolencias atendidas por es-
tos profesionales.  

Además del déficit de facultati-
vos, la especialidad tiene otro pro-
blema: no existe en los hospitales 
comarcales (En la provincia, sólo 
está en el Ronda y es sólo un neu-
rólogo). Ello obliga a veces a per-
sonas con discapacidad o depen-
dencia a trasladarse a la capital. El 
Hospital Costa del Sol tiene previs-
ta la incorporación de la especiali-
dad, pero ésta va vinculada a su 
ampliación, que sigue pendiente.  

“La falta de neurólogos en Málaga es escandalosa”
Una asociación de 
pacientes no descarta 
movilizaciones si no 
mejoran los recursos

M. H. 

Alfredo de Pablos. 

La ratio de neurólogos 
en Málaga es la mitad 
de la recomendada        
por la EFNS
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Sus compañeros de trabajo se unen a la profunda pena que embarga a su familia y 
amistades, acompañándoles en el sentimiento.

el día 25 de julio de 2024

Eduardo Larrode Rodríguez

La empresa Prames

D.E.P.

expresa sus máximas condolencias por el fallecimiento de

ENALTA-TANATORIO CENTRO. Camino de las Torres, 73. Tel. 976 272 711

Al participar a sus amistades tan dolorosa pérdida ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral córpo-
re insepulto que por el eterno descanso de su alma se celebrará hoy, día 27 de julio, a las 17.00 horas en la Iglesia parro-
quial de Santa Rita de Casia (Zaragoza). Posteriormente el día 28 se procederá la incineración de sus restos mortales. 
La incineración se verificará en privado.

Sus apenados: esposo, don José Subinas Idiáquez; hijos, Conchi y Paco; nieta, Alba; 
hermana, Marisol; primos, sobrinos y demás familia 

No la olvidan

Que falleció en Zaragoza ayer día 26 de julio de 2024, a los 94 años de edad, 
habiendo recibido los Santos Sacramentos

Doña Ángeles Mori Méndez
LA SEÑORA

D.E.P.

El Juzgado de lo Penal número 2 
de Santiago de Compostela ha 
condenado a dos años y seis me-
ses de cárcel al maquinista del 
tren Alvia que descarriló en la 
curva de Angrois el 24 de julio de 
2013 y al que fue director de Adif 
en el momento de la puesta en 
funcionamiento de la línea por la 
comisión de 79 delitos de homi-
cidio y 143 delitos de lesiones por 
imprudencia grave. Además, los 
ha inhabilitado para el ejercicio 
de sus profesiones durante cua-
tro años y medio y les ha im-
puesto el pago de una indemni-
zación, con responsabilidad civil 
directa de las entidades QBE y 
Allianz Global, aseguradoras, de 
más de 25 millones de euros a las 
víctimas. 

La magistrada asegura que se 
ha acreditado que, además de la 
llamada de 100 segundos recibi-
da por el maquinista, que hizo 
que se despistase, otra de las ra-
zones por las que el tren pudo 
llegar a la curva a una velocidad 
en la que el descarrilamiento era 
«seguro» –176 kilómetros por 
hora– fue que «no había nada en 
la vía que lo protegiese en caso de 
que, por cualquier causa, el ma-
quinista no cumpliese la obliga-
ción que le imponía el cuadro de 
velocidades máximas de llegar a 
ese punto a 80 kilómetros por 
hora». Ambos acusados infrin-
gieron el deber de cuidado que 
sus cargos les imponían, pues 
sus actuaciones supusieron «un 
incremento ilícito del riesgo de 
un resultado dañoso que estaban 
obligados a prevenir y capacita-
dos para evitar». n

Prisión para el 
maquinista y un 
excargo de Adif 
por el accidente 
del Alvia

Sucesos

R. V. 
Santiago de Compostela

La noticia de hoy debe leerse con 
el balance justo entre entusias-
mo y contención. La agencia es-
pacial estadounidense NASA ha 
anunciado que su «geólogo de 
seis ruedas», el robot Perseve-
rance, ha logrado encontrar los 
indicios más convincentes has-
ta la fecha de la posible existen-
cia de vida microbiana en el pla-
neta rojo hace miles de millones 
de años. El análisis de una roca 
apodada Cheyava Falls, la «más 
intrigante descubierta hasta 
ahora» por las misiones robóti-
cas en Marte, ha logrado identi-
ficar signos de posible vida mi-
croscópica fosilizada. De confir-
marse, podríamos estar ante la 
prueba más sólida hasta la fecha 
de que no somos la única forma 
de vida en el universo. Aunque, 
eso sí, los científicos piden cau-
tela porque el hallazgo es aún 
muy preliminar y todavía hay 
mucho que hacer antes de poder 
confirmar a ciencia cierta qué es 
exactamente lo que se ha en-
contrado en esta roca marciana. 
El hallazgo se produjo el pasado 
21 de julio, hace menos de una 
semana, mientras el todoterre-
no Perseverance rastreaba el 
borde norte de un antiguo valle 
fluvial de Marte. Allí encontró 
una roca con forma de punta de 
flecha, llena de vetas y que, en 
su momento, fue clasificada co-
mo «roca 22» que, según los 
análisis, «posee cualidades que 
encajan con la definición de vi-
da antigua», como señales quí-
micas de moléculas que se con-
sideran «componentes básicos 
de la vida». n

La NASA ve 
indicios de vida 
pasada en una 
roca encontrada 
en Marte

Astronomía

VALENTINA RAFFIO 
Barcelona

La Agencia Europea de Medica-
mentos (EMA) ha rechazado apro-
bar en Europa el Leqembi (el nom-
bre comercial del lecanemab), el 
fármaco contra el alzhéimer, apro-
bado desde hace año y medio en 
EEUU, que ralentiza hasta un 27% 
el deterioro cognitivo de las perso-
nas que sufren este tipo de demen-
cia. La noticia fue recibida como 
una jarra de agua fría entre neuró-
logos y diferentes entidades, que 
consideran «protemedor» el me-
dicamento y esperaban que sí fue-
ra aprobado. 

La Fundació Pasqual Maragall, 
no obstante, llama a la calma y cree 
que este «no es un asunto cerrado». 
«Eisai [la farmacéutica] aportará 
nueva información y explicará có-
mo ha funcionado este fármaco es-
te tiempo en EEUU. No todos los 
fármacos se aprueban a la primera. 
Estamos hablando de enfermeda-
des complejas», señala el director 
de la fundación, Arcadi Navarro. 

La máxima autoridad sanitaria 
europea emitió ayer un comunica-
do en el que anuncia su decisión. 
Esgrime que, tras 18 meses de tra-
tamiento, la comparación entre 
personas que recibieron el fármaco 
y las que recibieron placebo ofrece 
diferencias «pequeñas». Además, 
según el comité de medicamentos 
humanos de la EMA, «el efecto ob-
servado de Leqembi para retrasar el 
deterioro cognitivo no contrarresta 
el riesgo de efectos adversos graves 
asociados al medicamento». 

Según la EMA, el «problema de 
seguridad más importante» del 

Leqembi es la «hinchazón y posi-
bles hemorragias en el cerebro». 
Aunque reconoce que en la mayo-
ría de los casos del estudio estos 
efectos secundarios «no fueron 
graves y no implicaron síntomas», 
sí precisa que «algunos pacientes 
sufrieron acontecimientos graves, 
incluidas grandes hemorragias ce-
rebrales que requirieron hospitali-
zación».  

«La gravedad de este efecto se-
cundario debe considerarse en el 
contexto del pequeño efecto obser-
vado con el medicamento», recoge 
el comunicado de la EMA. 

La EMA señala que este riesgo 
es mayor en personas con dos co-
pias del gen APOE4, que se sabe 
que tienen posibilidades de 
 desarrollar alzhéimer y, por tanto, 
«probablemente serían elegibles 
para el tratamiento con Leqembi». 

«Para llegar a su opinión, el co-
mité también tuvo en cuenta las 

opiniones de un grupo científico 
asesor en neurología, que incluía 
expertos como neurólogos y per-
sonas que viven con la enfermedad. 
En general, considera que los be-
neficios del tratamiento no son lo 
suficientemente importantes co-
mo para compensar los riesgos 
asociados con Leqembi. Por ello, 
recomienda denegar la autoriza-
ción de comercialización en la UE», 
concluye el comunicado. 

La noticia ha sido recibida con 
«decepción» en parte de la comu-
nidad médica de Catalunya y en en-
tidades como Ace Alzheimer Cen-
ter. «Desde 2003 no teníamos nin-
gún fármaco contra el alzhéimer. El 
primer medicamento apareció en 
1996. Es decir, para llegar aquí [al 
lecanemab] hemos tardado 30 
años», señala la neuróloga Mercè 
Boada, directora médica de ACE 
Alzheimer Center Barcelona, que 
lamenta la decisión de la EMA. n

La UE no aprueba el fármaco que 
ralentiza el avance del alzhéimer

La EMA opina que «el efecto observado para retrasar el deterioro 

cognitivo no contrarresta el riesgo de efectos adversos graves».

Comercializado en EEUU

BEATRIZ PÉREZ 
Barcelona

Sede de Biogen Inc., en Cambridge, Massachusetts.

Steven Senne / Efe
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Redacción  

El cáncer está causado por cam-
bios genéticos que ocurren en 
nuestras células con el tiempo. 
Existen dos tipos principales de 
alteraciones: las mutaciones so-
máticas, que son cambios en la se-
cuencia de ADN, y las variaciones 
en el número de copias de un gen 
en particular. Se sabía que estos 
dos tipos de alteraciones interac-
tuaban para favorecer el cáncer, 
pero faltaban estudios sistemáti-
cos que detallaran el mecanismo 

de acción. Ahora, científicos del 
IRB Barcelona han publicado nue-
vos hallazgos en Nature Communi-
cations, revelando que la progre-
sión del cáncer está significativa-
mente influenciada por la interac-
ción entre las alteraciones en el 
número de copias de genes y las 
mutaciones.  

La investigación confirma estu-
dios anteriores que apuntaban a 
que una disminución en el núme-
ro de copias se correlaciona con 
mutaciones en los genes supreso-
res de tumores (lo que obstaculiza 

sus funciones protectoras contra el 
cáncer), mientras que un aumen-
to en el número de copias se corre-
laciona con un mayor número de 
mutaciones en oncogenes que im-
pulsan el desarrollo del cáncer. 

De manera inesperada, los in-
vestigadores también han estable-
cido un vínculo entre un aumento 
en el número de copias de genes y 
mutaciones en genes supresores 
de tumores, y un vínculo entre un 
menor número de copias y más 
mutaciones en diversos oncoge-
nes. El equipo científico observó 
que ambas asociaciones, paradóji-
cas, entre mutaciones y número de 
copias son frecuentes en los geno-
mas del cáncer. Los investigadores 
Elizaveta Besedina y Fran Supek 
han aportado nuevos conocimien-
tos sobre el papel de las alteracio-

nes genéticas, abriendo nuevas ví-
as para considerar los genes supre-
sores de tumores. 

“Nuestra investigación revela 
que tanto los aumentos como las 
disminuciones en el número de co-
pias de genes pueden ocurrir de 
maneras sorprendentes, que im-
pulsan la evolución del cáncer,” 
explica Supek, jefe del laboratorio 
de Ciencia de Datos del Genoma 
en el IRB Barcelona. “Este hallaz-
go desafía la visión tradicional de 
cómo ocurren estas interacciones 
y sugiere que podríamos haber pa-
sado por alto eventos importantes 
que causan cáncer,” añade. 

El estudio analiza los ‘eventos de 
dos golpes’ en el cáncer, que com-
binan mutaciones genéticas y alte-
raciones en el número de copias, 
aumentando el riesgo. Tradicio-
nalmente conocido en casos here-
ditarios como las mutaciones en 
BRCA1, el foco aquí es en mutacio-
nes somáticas menos estudiadas. 
Utilizando un método nuevo lla-
mado MutMatch, se analizaron 
18,000 genomas tumorales para 
identificar patrones genéticos. 

Describen más claves sobre el rol de  
la genética en la progresión del cáncer
l Los tumores están influenciados por la 
interacción entre las alteraciones en el 
número de copias de genes y las mutaciones

w BIOMEDICINA

ARCHIVO 

Elizaveta Besedina, investigadora.

EXPERIMENTAL. Investigado-
res de la Universidad de 
Kyushu han identificado un 
posible objetivo terapéutico 
para el tratamiento de la escle-
rosis múltiple avanzada. En su 
último estudio, realizado utili-
zando un modelo experimen-

tal de EM en ratones, exploraron 
el papel de la conexina 43 (Cx43), 
una proteína involucrada en la co-
municación celular y la función 
cardíaca, y examinaron si el uso 
de bloqueadores específicos para 
atacar esta proteína podría mejo-
rar los síntomas de la EM.

Posible objetivo terapéutico para  
tratar  la esclerosis múltiple avanzada

PATOLOGÍA. Un estudio del Insti-
tuto de Investigación Sanitaria de 
las Illes Balears ha revelado que el 
tejido peritumoral, adyacente a 
los tumores de cáncer de mama, 
es una fuente importante de bio-
marcadores para predecir recaí-
das. Publicado en Breast Cancer 

Research, el estudio encontró más 
de 400 genes con diferencias sig-
nificativas en su expresión, rela-
cionados con la regulación del 
crecimiento celular. Esto sugiere 
que el tejido aparentemente sano 
puede estar activado desde los es-
tadios iniciales de la enfermedad.

Biomarcadores en tejido sano podrían 
prever recaídas en el cáncer de mama 

GENÉTICA. El equipo de investiga-
ción del Catedrático de Biología 
del Desarrollo de la UCAM y di-
rector del Instituto de Ciencias de 
San Diego, Juan Carlos Izpisua 
(en la imagen), ha publicado  re-

sultados de un estudio realizado 
en animales que abre la puerta a 
un nuevo tratamiento contra la 
Atrofia Muscular Espinal (AME). 
La prueba desarrollada con éxito 
en animales podría convertirse 

próximamente en un tratamiento 
eficaz y duradero para personas 
con enfermedades hereditarias 
graves como esta. Los datos se pu-
blican en Nature. La AME es una 
enfermedad grave que causa de-

bilidad y pérdida muscular debi-
do a una mutación en el gen 
SMN1. El equipo ha utilizado la 
tecnología de edición génica  
CRISPR-Cas9, combinada con un 
método conocido como HITI.

EN BREVE

SINC

Izpisua propone una nueva vía contra la Atrofia Muscular Espinal

Avances en el 
desarrollo de 
un sistema de  
corazón 
artificial total

Redacción 

El Texas Heart Institute y la 
compañía Bivacor, empresa 
de dispositivos médicos en fa-
se clínica, han informado so-
bre el desarrollo del primer 
implante de corazón artificial 
total realizado el pasado 9 de 
julio, como parte del estudio 
de viabilidad temprana de las 
autoridades sanitarias de Es-
tados Unidos. El 17 de julio, 
ocho días después del implan-
te Bivacor TAH, un corazón 
de donante estuvo disponible 
y fue trasplantado al pacien-
te, extrayendo el dispositivo y 
cumpliendo con su objetivo 
de evaluar seguridad y  rendi-
miento del dispositivo como 
una solución puente al tras-
plante de corazón para pa-
cientes que viven con insufi-
ciencia cardíaca biventricular 
grave o insuficiencia cardíaca 
univentricular en determina-
dos pacientes.  

“Este dispositivo puede ser-
vir como un puente que salve 
vidas hasta un trasplante de 
corazón; estudios futuros pue-
den demostrar su potencial co-
mo una bomba a largo plazo 
que puede servir efectivamen-
te como un reemplazo total 
para el corazón de un pacien-
te”, explicó el Dr. Alexis Shafii, 
Director Quirúrgico de Tras-
plante Cardíaco en el Baylor 
St. Luke’s Medical Cente.

w CARDIOLOGÍA
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En un modelo ‘in vitro’ se 
logró que reaccionaran a 
los estímulos eléctricos, 
según un estudio de  
la Universidad  
Francisco de Vitoria 
DOMÉNICO CHIAPPE 

MADRID. A nivel molecular, con 
dimensiones que solo pueden 
medirse con micras, los investi-
gadores de la Universidad Fran-
cisco de Vitoria lograron obser-
var cómo una descarga eléctrica, 
que llegaba a través de un elec-
trodo colocado en el terminal ner-
vioso de una neurona, activaba 

un axón lesionado. El axón es una 
especie de tubo que recorre la cé-
lula para transportar informa-
ción. Si se rompe, la unidad bá-
sica del organismo deja de fun-
cionar y es el origen de enferme-
dades. Cuando las células daña-
das son parte del sistema nervio-
so central se producen traumas 
de médula espinal, ictus, infarto 
cerebral o procesos degenerati-
vos como párkinson, alzhéimer 
o esclerosis lateral. 

En este estudio, realizado ‘in 
vitro’ con un modelo animal, los 
científicos observaron que una 
célula del sistema nervioso cen-
tral de una rata respondía al im-
pulso eléctrico que antes ignora-

ba. Había sido regenerado por las 
células madre.  

«Cogimos la retina del animal, 
le extrajimos las neuronas del ojo 
y les cortamos el axón», descri-
be Maite Iglesias, coautora del es-
tudio y decana de la Facultad de 
Ciencias Experimentales de la 
Universidad Francisco de Vito-
ria. «En cultivo, pusimos en con-

tacto a la neurona del axón cor-
tado con las células madre. En su 
presencia la neurona empezó a 
alargarse y regenerar el axón». 

No obstante, este tipo de resul-
tados ya se había logrado en otros 
experimentos. Faltaba por eva-
luar su funcionalidad. «Lo más 
importante del estudio es que la 
neurona es capaz de responder 
a una señal eléctrica. Es lo que le 
da muchísima valía a los resul-
tados», prosigue Iglesias, que tra-
bajó en colaboración con las uni-
versidades de Alcalá y Autónoma 
de Madrid. «Era una tarea de ma-
nitas: poner el electrodo, pinchar 
el axón y que no se rompiera». 

Al concretar el método del es-

tudio, los investigadores eligie-
ron que las células madre extraí-
das de la placenta humana tuvie-
ran un desarrollo embrionario 
intermedio, entre el primer esta-
dio, cuando son capaces de crear 
nuevos individuos (totipotencia-
les), y el final, cuando ya se han 
diferenciado del resto para ocu-
par su lugar en diferentes órga-
nos y sistemas (específicas). 
«Frente a las iniciales totipoten-
tes, que se puede pensar que son 
las mejores, existe una cuestión 
ética, porque puede dar lugar a 
un ser vivo», explica Iglesias. «De 
esta manera, solventamos el as-
pecto ético». 

¿Por qué de placenta? «Se ha 
trabajado mucho con células ma-
dres obtenidas de médula ósea, 
pero tienen un proceso de extrac-
ción doloroso, no se expanden 
bien y no duran demasiado en 
una placa de cultivo», responde 
Iglesias. «Las de placenta provie-
nen de un órgano que normal-
mente se tira y tienen un poten-
cial un poquito mayor que las de 
médula ósea.  

Luego, pensando en una tera-
pia que se aplique algún día, al 
venir de la placenta, que es la ba-
rrera entre madre y feto, las ca-
racterísticas inmunes son muy 
buenas. Si quieres usarlas en una 
terapia celular o en tratamiento, 
la respuesta inmune del indivi-
duo que la recibe va a ser menor 
que en otro tipo de células», lo 
que evita el rechazo. 

Mejor respuesta inmune 
En el artículo ‘Las células madre 
mesenquimales derivadas de la 
placenta humana estimulan la 
regeneración neuronal al promo-
ver el crecimiento de los axones 
y restaurar la actividad neuro-
nal’, publicado en la revista ‘Fron-
tiers’, los autores explican que su 
modelo destaca por «la facilidad 
de aislamiento, las técnicas no 
invasivas para la producción ce-
lular a gran escala, una impor-
tante capacidad inmunomodu-
ladora y una alta capacidad de 
migrar a las lesiones». Al abor-
dar nuevas técnicas para «supe-
rar la baja capacidad regenera-
tiva de las neuronas del sistema 
nervioso central» descubrieron 
que las células madre elegidas 
producían un «factor de creci-
miento nervioso» implicado en 
el «proceso de regeneración neu-
ronal y restauración de la activi-
dad fisiológica de las neuronas». 

En las células neuronales da-
ñadas de la retina la técnica fun-
ciona. «Con nuestro modelo he-
mos obtenido valores de regene-
ración neuronal del 10%-14%», 
indican. Para llegar al objetivo de 
una «terapia celular personali-
zada» todavía hay que pasar al 
ensayo ‘in vivo’ y evaluar qué po-
tencial de regeneración tiene, 
«para ver si lo que pasa en la pla-
ca pasa en el animal». El sueño 
de Iglesias es llevar esta investi-
gación a un punto de aplicación 
en que la regeneración neuronal 
se pueda hacer con el uso de es-
tas células dispensadas, por ejem-
plo, en gotas.

R. C.  

VALENCIA. Agentes de la Policía 
Nacional detuvieron ayer en Va-
lencia a un hombre de 64 años, 
como presunto autor de dos de-
litos de agresión sexual cometi-
dos en una zona de ocio noctur-
no de la ciudad. El sospechoso 
se acercaba a las mujeres cuan-

do estas abandonaban los loca-
les y les ofrecía llevarlas en su 
vehículo hasta casa. El juez ha 
decretado su ingreso en prisión, 
informa Europa Press.  

La investigación tuvo su ori-
gen cuando agentes de la Uni-
dad de Atención a la Familia y a 
la Mujer (Ufam) de la Brigada 
Provincial de Policía Judicial de 

Valencia tuvieron conocimien-
to de que una mujer había sido 
víctima de una agresión sexual, 
causada por un hombre, tras sa-
lir de un local de ocio nocturno. 

El acusado se acercó  la vícti-
ma, a quien había ofrecido acom-
pañar, y consiguió que la mujer 
subiese a una furgoneta para, 
una vez en el interior, agredirla 
sexualmente aprovechando su 
estado de embriaguez. 

Tras las primeras pesquisas, 
los investigadores relacionaron 
este hecho con otro de similar 
naturaleza que tuvo lugar en fe-

chas próximas, en el que una 
mujer manifestó haber sido abor-
dada tras salir de la discoteca 
por un hombre que conducía una 
furgoneta, y que la agredió se-
xualmente en el interior del vehí-
culo. 

Los agentes de la Policía Na-
cional establecieron un disposi-
tivo de vigilancia en la madru-
gada del pasado sábado por las 
zonas de ocio en las que se ha-
bían producido los hechos y lo-
calizaron al presunto autor de 
los hechos mientras conducía la 
furgoneta.

Ingresa en prisión por agredir 
sexualmente a dos mujeres

Las células madre de la placenta humana 
podrían regenerar las neuronas

El modelo destaca por «la 
facilidad de aislamiento y 
las técnicas no invasivas 
para la producción celular 
a gran escala»

Campus de la Universidad Francisco de Vitoria, donde se ha realizado la investigación.   R. C. 
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